
Verbale della seduta Consiglio del Corso di Studi Magistrale in Economia e Management Marittimo Portuale tenutasi il 10/07/2017 
Lunedì 10 luglio 2017, alle ore 14.00 presso la Sala Mappe (ex DITEA) nella sede di via Vivaldi 5, debitamente convocato nei modi di legge, si è 
riunito in seduta ordinaria il Consiglio del Consiglio del Corso di Studi Magistrale in Economia e Management Marittimo Portuale composto da  
n° 5 professori di ruolo di prima fascia;  
n° 3 professori di ruolo di seconda fascia;  
 n° 2 ricercatori di ruolo a tempo determinato;  
n° 4 docenti con contratto;  
n° 2 rappresentanti degli studenti;  
per discutere il seguente  

ORDINE DEL GIORNO 

1. Approvazione verbali precedenti 
2. Comunicazioni 
3. Attività di supporto alla didattica a.a 2017-18. 
4. Orario lezioni prossimo a.a 2017-18: esame e approvazione della proposta 
5. Schede di insegnamento a.a. 2017-18: eventuali valutazioni   
6. Copertura insegnamenti a.a. 2017-18 a seguito dei bandi esterni: aggiornamento situazione 
7. Relazione della Commissione Paritetica 2016 
8. Elenco attività svolte dai docenti negli ultimi due anni solari (eventi, ricerche, pubblicazioni, seminari, convegno, ecc) da pubblicare 
sul Sito del Dipartimento 
9. Iniziative da programmare e condividere per prossimo a.a. (seminari, convegni, incontri di orientamento ecc..) 
10. Considerazioni sulla verifica dei requisiti curriculari per l’accesso al CdS 
11. Pratiche studenti 
12. Pratiche Erasmus+ 
13. Varie ed eventuali 

 
 
Sono presenti (P), assenti giustificati (AG): 

N. COGNOME E NOME QUALIFICA DIP. DI AFFERENZA P AG 

1.  BOI Giorgetta Maria  Prof. ordinario DIEC X  

2.  BRIGNARDELLO Monica Prof. ordinario DIEC X  

3.  FERRARI Claudio Prof. ordinario DIEC X  

4.  MUSSO Enrico Prof. ordinario DIEC X  

5.  SCIOMACHEN Anna Franca Prof. ordinario DIEC X  

6.  AMBROSINO Daniela Prof. associato DIEC X  

7.  GARELLI Roberto Prof. associato DIEC X (arriva h 14.45)  

8.  PAROLA Francesco Prof. associato DIEC X  

9.  GHIARA Hilda Ricercatore DIEC X  

10.  PERSICO Luca Prof. a contratto DIEC   

11.  CHIRCO Mauro Prof. a contratto  X  

12.  DUCI Gian Ezio Prof. a contratto  X  

13.  PANERO Cinzia Prof. a contratto   X 

14.  GOZZI Antonio Prof. a contratto    

15.  PALMESINO Ennio Prof. a contratto  X  

16.  ASTA Veronica  Rappr. studenti DIEC X  

17.  BARBIERI Giulia  Rappr. studenti DIEC   

 
E’ presente, in veste di uditore, il prof. Renato Midoro. 
E’ presente la Responsabile dell’Unità didattica di Dipartimento, dott.ssa Francesca Marciani. 
 
Constatata la presenza del numero legale, la seduta ha inizio alle ore 14.05.  
Assume la presidenza il Coordinatore del Consiglio, prof.ssa Anna Sciomachen e assume il ruolo di segretario verbalizzante il prof. Hilda Ghiara.  
Si segue l’ordine delle pratiche elencato nella convocazione:  
 

1. Approvazione verbali precedenti 

Il Coordinatore invita il Consiglio ad esprimersi in merito al verbale del 23/3/2017, messo a disposizione su Aulaweb. 

Il Consiglio approva 

 
2. Comunicazioni 
Corso di Inglese avanzato - Il Coordinatore informa il Consiglio che anche per il prossimo anno accademico sarà finanziabile il corso di Inglese 
avanzato dedicato a tutti gli studenti della magistrale. Al fine di determinare l’opportunità del rinnovo di tale iniziativa, ne ricorda brevemente 
le caratteristiche. 
Il corso è strutturato su 48 ore di aula a partire dal 2° semestre. 
Il docente titolare è il Prof. Rainey. 



Il profilo formativo del corso è impostato in modo tale da dare allo studente una preparazione linguistica equivalente al livello B2. In 
particolare, il corso verte sulle competenze previste dalle certificazioni IELTS (band 7) e BEC Higher trattando tuttavia le aree tematiche dei 
corsi specialistici (Amministrazione, finanza e controllo; Economia e istituzioni finanziarie; Economia e management portuale; Management). 
Sono richieste una frequenza e una partecipazione attiva da parte dello studente.  
Il corso si conclude con una prova finale stabilita dal docente e viene rilasciato un attestato a coloro che l'avranno superata positivamente. 
Non vengono riconosciuti crediti per il corso.  
Il Consiglio conferma al Coordinatore l’intenzione di rinnovare l’iniziativa e il conseguente finanziamento del corso. 
 

Resoconto riunione Consulta del 3 luglio 2017 - Il Coordinatore espone un resoconto della riunione con la Consulta avvenuta il 3 luglio. 

 - Durante la riunione è stata esaminata la situazione degli iscritti con particolare attenzione alle domande di provenienti da altri percorsi.  

- E' emersa l'esigenza di aumentare gli stage all'estero per favorire l'internazionalizzazione degli studenti. A tal fine si richiede alle aziende di 
fornire una scheda con gli obiettivi formativi. Le aziende hanno sottolineato che gli stagisti spesso sono stati assunti. 
Un problema evidenziato è la sovrapposizione tra il periodo (mese di maggio) dello stage e le lezioni.  
Gian Enzo Duci sottolinea che allo stato attuale l'ufficio tirocini viene percepito come luogo di selezione di studenti validi e sottolinea che per 
differenziare tirocinio da stage è necessario un progetto condiviso tra azienda e docente. 
- Nella programmazione della prossima attività la Consulta propone di fare seduta di laurea sulla nave GNV.  
Il Consiglio approva proponendo la data di lunedì 16 ottobre dalle 10 alle 12.  
- Infine, nell’incontro di Consulta è stato proposto di organizzare l'inaugurazione dell'anno accademico del Corso di EMMP in una sala della 
Stazione Marittima. Il Presidente Signorini terrà la lectio magistralis. 
Il Consiglio approva proponendo la data di giovedì 16 novembre. 
 
3. Attività di supporto alla didattica a.a 2017-18. 

a) Non è pervenuta nessuna richiesta alla Segreteria didattica. 

b) Il Coordinatore segnala che è invece necessario integrare le richieste a suo tempo inviate alla Segreteria didattica per “Contratti integrativi”. 
Sottopone pertanto seguenti richieste: 

- prof.ssa Ambrosino, titolare del corso di Ottimizzazione delle operatività marittimo portuali, per un corso di 6 ore dal titolo “Caratteristiche 
tecniche operative della nave”; 

- prof.ssa Sciomachen, titolare del corso diTtecniche di Simulazione, per un corso di 6 ore dal titolo “Caratteristiche tecniche operative della 
nave”. 

Il Consiglio approva. 

 

4. Orario lezioni prossimo a.a 2017-18: esame e approvazione della proposta 

Il Coordinatore invita il Consiglio ad esprimersi sulla proposta di orario delle lezioni a.a. 2017/18, messo a disposizione di tutti su Aulaweb. 

Risulta che è necessario apportare alcune modifiche di orario che vengono approvate dal Consiglio. 

 

5. Schede di insegnamento a.a. 2017-18: eventuali valutazioni   

Il Coordinatore constatando che i docenti hanno compilato tutte le schede, dà la parola alla Responsabile dell’Unità Didattica.  

La dott.ssa Marciani invita tutti i docenti a completare quanto prima le informazioni inerenti all'orario di ricevimento sulla medesima scheda.  

 

6. Copertura insegnamenti a.a. 2017-18 a seguito dei bandi esterni: aggiornamento situazione 

Il Coordinatore informa che è necessario deliberare la richiesta di copertura, con contratto, per i due insegnamenti di: 

90544 - GEOGRAPHY, COMMODITIES TRADING, GEOPOLITICS (GIÀ GEOGRAFIA MERCEOLOGICA E DOGANALE); 

60096 - SHIP AGENCY AND MANAGEMENT (GIÀ TEORIA E PRATICA DELL'ATTIVITA’ DELL'AGENTE MARITTIMO RACCOMANDATARIO DEL 
BROKER E SPEDIZIONIERE) 

Il Consiglio approva. 

 

7. Relazione della Commissione Paritetica 2016 

Il Coordinatore invita il Consiglio ad esprimere le proprie valutazioni sulla Relazione annuale della Commissione paritetica di Scuola (Scuola di 
Scienze sociali), per il corso di EMMP. 

Presa visione del giudizio positivo espresso sul corso di laurea e dell’invito a continuare con le buone pratiche già proposte e attuate fino ad 
ora, il Consiglio approva la relazione. 

Il Coordinatore comunica che dal prossimo 1 agosto sarà possibile accedere ai risultati della valutazione della didattica per ciascun 
insegnamento. 

Nella prossima riunione di CCS, sarà pertanto prevista la relativa voce nell'odg per la valutazione dei risultati che emergeranno. 



 

8. Elenco attività svolte dai docenti negli ultimi due anni solari (eventi, ricerche, pubblicazioni, seminari, convegno, ecc) da 
pubblicare sul Sito del Dipartimento 
Il Coordinatore informa di aver ricevuto il resoconto della ricognizione effettuata da uno degli studenti del Corso, Vitellaro Cidatma, su siti di 
lauree magistrali sia in Italia che all'estero. Nel resoconto è evidenziata la presenza di informazioni abbastanza ricche relative allo staff, del 
quale sono pubblicizzate le iniziative organizzate o alle quali partecipa (seminari di studio, altre attività extra, tavole rotonde, convegni, ..).  
Si tratta di informazioni che riguardano tutti i docenti del Corso e che possono essere evidenziate sul sito del CdS.  
Il Consiglio stabilisce che ogni docente invierà informazioni relative alla propria partecipazione a convegni e seminari per la relativa 
divulgazione sul sito. 
 
Viene approvata la proposta della Consulta di avviare un percorso di progettazione del logo con gli studenti del liceo artistico Paul Klee. 
La parola chiave del logo dovrà essere “EMMP”. 
In occasione dell'inaugurazione dell'anno accademico del CdS, il 16 novembre, potrebbe essere presentato il nuovo logo, assegnando il premio 
allo studente del Liceo che lo avrà realizzato. 
Il Presidente di Assagenti, Gian Enzo Duci, propone la disponibilità dell'Associazione per offrire un abbonamento teatrale al teatro stabile come 
premio. 
 
9. Iniziative da programmare e condividere per prossimo a.a. (seminari, convegni, incontri di orientamento ecc..) 

Il Coordinatore sottopone al Consiglio le seguenti iniziative per gli studenti, da approvare e realizzare nel corso dell’a.a. 2017/18: 

a) Assegnazione di contributi del per il rimborso delle spese di viaggio e di soggiorno a studenti del Corso di laurea magistrale in Economia e 
Management Marittimo e Portuale (EMMP) iscritti a programmi di formazione presso l'Escola Europa di Short Sea Shipping (Barcellona).  

Si tratta di 5 borse a carico del CdS integrabili con altre 4 borse per le quali è stata fatta richiesta di finanziamento all'Ateneo. 

b) Organizzazione di due giornate nel porto di Trieste (sia terminal che entroterra, per valorizzare la presenza del collegamento ferroviario) 

c) Organizzazione di viaggio di studio con visita al terminal di Livorno. 

Il Consiglio approva le iniziative presentate, sottolineando che tra le attività da programmare sarebbe interessante prevedere la visita di un 
interporto 

 

10. Considerazioni sulla verifica dei requisiti curriculari per l’accesso al CdS 
Il Coordinatore e il prof. Garelli, incaricati di effettuare la verifica dei Requisiti di accesso per chi vuole iscriversi ad EMMP, rilevano un numero 
sempre maggiore di studenti provenienti da altri Atenei e con un elevato numero di carenze curriculari. 
Nonostante l’elevato numero di cfu da acquisire in diversi ambiti, gli studenti preferiscono attivare le iscrizioni a carriere ponte molto pesanti e 
che spesso non riescono a concludersi in un solo anno accademico. 
Il Coordinatore propone al Consiglio di avviare uno riflessione sui requisiti ad oggi previsti dal Regolamento didattico del CdS, al fine di 
prevedere nuove soluzioni atte a rendere meno oneroso, dal punto di vista economico, il percorso di accesso ad EMMP.  
Si tratterebbe di intervenire con una modifica di Regolamento didattico da deliberare entro il prossimo mese di novembre e pertanto da 
mettere in lavorazione al più presto. 
Il Consiglio approva. 
 
11. Pratiche studenti 

a) Il Coordinatore sottopone al Consiglio, per la relativa ratifica, l’attestato di riconoscimento cfu per gli studenti che hanno partecipato, in 
quest’anno accademico, al viaggio di istruzione organizzato da Grandi Navi Veloci. Si tratta di una dichiarazione che ha dovuto essere emessa 
d’urgenza per consentire ai laureandi della sessione estiva di disporre del necessario completamento della carriera, per essere ammessi 
all’esame di laurea: 



 

Il Consiglio ratifica approvando. 

 

b) Il Coordinatore sottopone al Consiglio, per la relativa ratifica, le delibere di verifica dei requisiti di ammissione, già emesse dall’apposita 
commissione di CdS: 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 



 

 

Il Consiglio ratifica approvando. 

 

12. Pratiche Erasmus+ 
Non vi sono pratiche. 
 
13. Varie ed eventuali 
Non vi sono argomenti. 
 
 
 



 

 
Seduta tolta alle ore 16.00. 
 
 
IL SEGRETARIO           IL PRESIDENTE 
          F.to: prof. Hilda Ghiara       F.to: prof.ssa Anna Sciomachen 

 
 


